



Guttenberg: La IA hace borrosas las líneas entre la ficción y la verdad

- Josue Michels
- [11/9/2023](#)

Las noticias falsas, las teorías de la conspiración y las mentiras están más generalizadas que nunca. “¿A quién podemos creer ya? ¿A los medios de comunicación? ¿A los políticos? ¿A nadie?”. El ex ministro de Defensa alemán Karl-Theodor zu Guttenberg planteó estas preguntas a sus seguidores de LinkedIn el 3 de septiembre. Y advertía: “Con las posibilidades tecnológicas futuras, especialmente la inteligencia artificial, los límites entre ficción y verdad podrían estar aún más borrosos”.

Si ya no confía en los medios de comunicación establecidos ni en los políticos, no está solo. Aparte del Canal Meteorológico, ningún medio de comunicación goza de la confianza de más de un tercio de la población de Estados Unidos, según un estudio de 2023. Los alemanes suelen confiar más en sus medios de comunicación que los estadounidenses, pero incluso en este caso hemos visto un descenso hasta un nuevo mínimo del 43%, según el Instituto Reuters para el Estudio del Periodismo.

El barómetro anual de confianza de Edelman, compartido en exclusiva con Axios, muestra que el 56% de los estadounidenses está de acuerdo con la afirmación: “Los periodistas y reporteros intentan engañar a la gente a propósito diciendo cosas que saben que son falsas o exageraciones flagrantes”.

Ese es el campo de batalla al que está entrando la inteligencia artificial.

PT

La inteligencia artificial se utiliza en las redes sociales, los anuncios micro dirigidos y los algoritmos de búsqueda personalizada para dar lugar a “nuevas formas de relacionarse con los usuarios, recopilar sus datos e influir potencialmente en su comportamiento”, señaló Marcello Ienca en su artículo “Sobre la inteligencia artificial y la manipulación”. Esto puede conducir a la “manipulación, ya que ofrecen capacidades sin precedentes para dirigirse a los individuos e influir en ellos a gran escala y de forma más sutil, automatizada y omnipresente que nunca”.

La IA no tiene limitaciones morales ni percepción de lo que es verdad y lo que es mentira. Puede desplegar artículos de noticias falsos, mensajes en las redes sociales, videos o entrevistas inventadas a personajes públicos. Aunque sepa que es falso, la repetición hace que lo falso parezca real. Pero el ataque puede ser mucho más sutil.

Ivan Venyamin escribe en el capítulo 9 de *Chat GPT: The Dark Side of (AI) Artificial Intelligence [Chat GPT: El lado oscuro de la inteligencia artificial (IA)]*:

Con algoritmos sofisticados y una toma de decisiones basada en datos, los sistemas de IA pueden diseñarse para mantener a los usuarios enganchados, incluso adictos, a determinados productos o servicios. (...) [Esta] adicción puede utilizarse como herramienta de explotación y manipulación, especialmente en el contexto de la desinformación y la propaganda generadas por la IA. Al dirigirse a individuos vulnerables y explotar sus tendencias adictivas, los actores maliciosos pueden utilizar la IA para difundir información falsa o manipular la opinión pública.

A lo largo de los milenios, la humanidad ha demostrado ser increíblemente susceptible a las mentiras. Lo que percibimos como verdad es mucho más que una serie de hechos: a menudo es una narración. Los hechos pueden utilizarse para dar una falsa narrativa. A medida que más hechos “prueban” esta percepción, se convierte en “verdad” en la mente de la gente. Los hechos que discrepan de la narrativa se descartan. Esta narrativa puede consistir en que los desastres naturales están causados por las emisiones de dióxido de carbono, que todos los combatientes ucranianos por la libertad son neonazis, que Estados Unidos es la causa de todos los males o que un grupo de élites judías gobierna nuestro mundo.

Algunas de estas narrativas no tienen nada de cierto, pero hay noticias reales que les dan credibilidad. La verdad se vuelve más opaca una vez que usted empieza a creer una determinada narrativa.

Una vez que cree en esa narrativa concreta, puede recibir contenido que muestre cómo la gente está sufriendo por ese problema social, político o medioambiental. Si cree en el cambio climático, verá más catástrofes. Si cree en lo contrario, ve más noticias sobre las consecuencias negativas de la llamada energía verde. Si cree que Estados Unidos y el capitalismo son la causa de todos los males, verá más noticias que parecen probar esta narrativa. Estos informes pueden ser ciertos o estar ligeramente manipulados, pero se utilizan para cambiar su forma de pensar y su comportamiento.

Al final, usted se encuentra en una sociedad polarizada, emocionalmente saturada, con puntos de vista opuestos, cada lado creyendo que tiene que detener al otro.

La confusión entre la verdad y la mentira es un arma peligrosa. En Estados Unidos, puede conducir a una guerra civil. Pero la historia demuestra que existen peligros adicionales. Adolfo Hitler utilizó esta arma de forma magistral para buscar la destrucción de una raza e iniciar la guerra más mortífera de la historia. Millones de personas creyeron sus palabras y estuvieron dispuestas a luchar por lo que percibían como la verdad.

La IA no es realmente el peligro aquí. Los avances tecnológicos sólo son tan peligrosos como los humanos que los controlan. Pero la Biblia advierte de un líder del tiempo del fin que se levantará y “echará por tierra la verdad” (Daniel 8:12). Después de que las líneas entre la verdad y la mentira sean borrosas, conducirá a nuestro mundo polarizado a la guerra. “Con su sagacidad hará prosperar el engaño en su mano; y en su corazón se engrandecerá, y sin aviso destruirá a muchos; y se levantará contra el Príncipe de los príncipes, pero será quebrantado, aunque no por mano humana” (versículo 25).

La forma en que este hombre se levantará y engañará a la humanidad se explica en detalle en nuestro folleto gratuito [Nahúm: profecía para Alemania en el tiempo del fin](#)

¿Qué es la verdad y cómo podemos protegernos de la mentira? La Biblia revela la única respuesta. La Palabra de Dios es la verdad (Juan 17:17). Sólo Su gobierno venidero podrá preservarla a nivel mundial.